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今日邹城

城事

冲冲在在村村庄庄变变革革的的前前沿沿
记钢山街道王兰村“第一书记”马涛

400多年前，一批河南逃荒者迁居到邹县东部一片狼道
上，成了王兰村的第一批村民，而后在此安居富足。54年前，
因邹城市修建西苇水库，王兰村又一次面临迁徙的命运，来
到了水库东北的高地上。在这里，善于经商的王兰村人创造
了村庄80年代的辉煌。2013年，随着生态科技新城和新型农
村社区建设的需要，王兰村人完成了第三次迁移，这又将是
一次新的变革和发展，驻村“第一书记”马涛义不容辞、出色
地履行着自己的工作职责。

2012年，原本没有驻村任务
的马涛，因检察院工作需要，接
替了另一位同志的驻村工作，成
为了“被驻村”的第一书记。一年
下来，感觉渐入佳境的他正计划
大展拳脚的时候，却被通知调任
到钢山街道即将整体搬迁的王

兰村。
“拿到名单，心里咯噔一

下，早就听说这个村没有大事
的时候四平八稳，遇到事的时
候真不好摆布。去别的村打井、
修路是好事，可拆屋扒房却不
容 易 干 ，干 好 评 不 好 又 怎 么

办？”
马涛回忆着接到驻村名

单时候的心情。“说实话，当时
真的有点发憷，但组织上安排
了，就得扛着。”说到这一句的
时候，马书记的话语中充满坚
毅。

村庄搬迁刚开始，马涛就立
即进入了角色，走访工作首先从
老书记张永正家开始。“第一次
和老书记谈话，我在菜地拢上蹲
了两个小时。第二次再去找他，
吃了个闭门羹。到了第三次，我
们推心置腹地谈到了一起，老书
记主动表示要发挥带头作用。”

老书记说到做到，而后成为
了王兰村拆迁的领头人，还带头
做通了周边群众的工作。在对王

兰村老党员和村民的走访中，他
先后多次组织召开会议做思想
动员，有时候暴脾气上来，拍桌
子批评人是常有的事。“那时候，
党员群众总算是理解了村庄搬
迁是大势所趋，发展必然，两委
也形成了合力。只要放下私心，
抱着公心去做事，没有解决不了
的问题。”

随后，大规模的搬迁拉开序
幕，期间，始终以“硬汉”形象示

人的马涛，曾三次流下眼泪：一
次是看着村干部张凤祥凝望钩
机掀翻房屋的背影，一次是看到
王庆中一家三个月内两次遭遇
车祸的窘况，还有一次是听到军
属任红菊诉说因搬迁难以照顾
叔公。却依然支持搬迁的时候。
而后两次，他都自掏腰包，分别
给予两位村民300元慰问金。第
一阶段，全村有400余户村民签
订协议，搬离了老村址。

B “渐入佳境，非常有成就感”

A “拿到名单，心里咯噔一下”

搬迁进入最后阶段，工作每
开展一步都非常艰难，马涛真
正领会了王兰村老辈留下的
一句话：“宁闯九江口，不过小
河子西”。“小河子西”即是指
的王兰村和平街以西一片，这
里三组剩余未搬迁的30多户，
让原本就在王兰村五加二、白
加黑工作的马涛遭遇了工作的

“平台期”。

82岁的老父亲两次生病住
院，马涛顾不上看护，每次到医
院看上一眼，接着就赶往搬迁现
场，“这些事，我从没说过，不想
在关键时刻影响大家的情绪。”
在王兰村两委和工作组的努力
下，12月2日，王兰村整体搬迁工
作顺利结束，提前10天完成节点
任务。

搬迁工作结束了，可马涛的

心事一点没少，眼看着天气一天
比一天冷，他一方面筹划着“暖
冬行动”，去慰问一下安顿在各
处的乡亲，另一方面筹备着全村
的党员会议。“要为新型社区建
设和村庄的未来打好根基，事还
有很多，很多……”说到明年的
驻村，马涛爽朗地笑了，“只要组
织需要，我老马依然认槽子拉大
车。”

C “工作理不顺，做梦都在想办法”
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▲马涛 (右 )在王兰
村搬迁现场。

马涛办公室里贴
着“责任状”。
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